

RESEÑAS / REVIEWS

EVA LATORRE BROTO, *Libertadores de un gran pueblo. Revolución Griega, Filohelenismo e Internacional Liberal en España (1821-1822)*. Instituto Cervantes/ Kastaniotis, Atenas, 2022, 455 págs., ISBN: 978-960-03-6923-6.

Los recientes bicentenarios de las revoluciones euromeridionales de 1820-1823 (España, Portugal, Piamonte, Dos Sicilias, Grecia) han ayudado a fomentar el interés y las investigaciones en torno a dichos fenómenos históricos, los cuales por otra parte habían recibido una atención intermitente, y no siempre especializada, por parte de la historiografía. En esta última pueden destacarse figuras ya clásicas como Alberto Gil Novales o Irene Castells, quienes han sobresalido en dicho campo de estudio dentro de la investigación española.

El breve libro objeto de la presente reseña, *Libertadores de un gran pueblo. Revolución Griega, Filohelenismo e Internacional Liberal en España (1821-1822)*, presenta durante su centenar largo de páginas una visión novedosa en torno al movimiento griego de independencia y los agentes que trabajaron, en su favor y en su contra, a nivel europeo: políticos, clérigos, embajadores y monarcas desfilan por las páginas de la obra. Eva Latorre publicó en 2022 una edición trilingüe, en griego, castellano e inglés, editada por el Instituto Cervantes de Atenas y la casa griega Kastaniotis. Se trata de un libro directamente relacionado con la tesis que defendió en 2019, titulada *Filohelenismos hispánicos. Lo griego como referente de autorrepresentación en los discursos ideológicos de España e Hispanoamérica*, y que supone la culminación de una serie de trabajos sobre ese campo de investigación llevadas a cabo desde el año 2011. La autora se adentra en los juegos políticos y diplomáticos que la conocida como Internacional Liberal, la organización informal compuesta por liberales transnacionales, la mayor parte de los cuales eran militares, desarrolló en torno a la colaboración entre los regímenes liberales de Europa del Sur, amenazados latente y patentemente por la Santa Alianza.

Antes de comenzar con la reseña propiamente dicha, conviene advertir que el autor de la misma ha leído la versión que se halla en castellano. En relación con esta materia, cabe mencionar la sorpresa que genera el hecho de que las citas en otros idiomas sí se traduzcan en las versiones griega e inglesa (por ejemplo, en las pp. 91 y 339, respectivamente), pero que no suceda lo mismo en la parte en castellano, que alterna referencias en dicha lengua con otras en italiano, francés o inglés (pp. 244 ó 267).

Entre las muchas virtudes de la obra, puede destacarse el excelente manejo de fuentes primarias, tanto las de origen epistolar como los recursos procedentes de diversos archivos españoles, italianos y griegos, lo cual enriquece en gran medida el resultado de la investigación. Los casos de las misivas referentes a figuras como Nicola Lucente o John Bowring (pp. 253-256 y 270-271, respectivamente) dan buena muestra de esta virtud de la autora. El concepto de filohelenismo y el modo en que se produjo el desarrollo de afinidad hacia la situación griega dentro y fuera de España vertebran la obra en su conjunto, que a su vez contribuye a enriquecer el escaso corpus historiográfico existente en castellano sobre la cuestión griega. En las conexiones transeuropeas de quienes apoyaban la libertad helénica (pp. 238-245) destaca poderosamente el libro, que menciona a polacos, franceses, portugueses, alemanes y británicos, entre otros. Esta superación de la alteridad nacional por parte de una identificación ideológica común, que llevaba a luchar por la «libertad e independencia» de naciones ajenas a la individual, queda totalmente explicitada (pp. 202-204) por Latorre. Esta prioridad del clivaje político por encima del nacional tuvo muchas ramificaciones, que abarcaban desde manifiestos en prensa hasta suscripciones populares en favor de posibles expediciones a Grecia (pp. 236-237). Así, *Libertadores de un gran pueblo...* logra construir un mosaico que permite acercarse a lo poliédrico de la experiencia política y social española del momento.

Además, esa cuestión lo emparenta con el mencionado Gil Novales, así como a otros nombres citados por la autora, como Juan Luis Simal o Pierre-Marie Delpu, que han copado y amplificado la historiografía durante los últimos años. Al tiempo, se echan en falta referencias como Nere Basabe, desde el punto de vista francés; Maurizio Isabella y sus trabajos de corte más global; o el ya desaparecido Richard Stites, en cuyo *The Four Horsemen* (2014) hay un capítulo dedicado a la revolución griega y sus líderes.

El desglose del filohelenismo en lo que podríamos llamar cuatro ideas-fuerza (esto es, carácter político, neoclasicismo jacobino, despotismo oriental y solidaridad/fraternidad, pp. 206-219) constituye otra de las aportaciones más importantes de la obra, puesto que articula y clarifica el concepto. Estas categorías aportan luz de manera complementaria sobre su desarrollo y evolución e indirectamente permiten la aplicación futura del fenómeno en otras investigaciones.

Junto a este despliegue conceptual, otro de los puntos fuertes del libro son las páginas dedicadas al Comité Filohelénico de Madrid, que, como indica la autora en su repaso a las escuelas historiográficas griega y británica, hasta el momento ha recibido un tratamiento «parcial y superficial», más allá del hecho de que los «libertadores de un gran pueblo» del título del libro provengan de una carta fechada en diciembre de 2021 en Madrid, en la que tres diputados españoles califican de tal modo a los griegos en revolución (p. 249). Con la voluntad de romper esa tendencia, la autora ha incorporado documentación del enviado griego en la capital de España, Andreas Luriotis, que de entrada permite contextualizar dicha misiva en la complicadísima situación política, social, económica e incluso sanitaria española a esas alturas del Trienio Liberal (pp. 250-251 y previamente

en p. 237).

Asimismo, Latorre aporta una perspectiva original sobre la figura del revolucionario Guglielmo Pepe y de su sociedad, los *Fratelli Costituzionali Europei*. El napolitano fue uno de los exiliados internacionales de más relevancia y aparece en numerosas ocasiones en el libro, llegando a ser una figura casi transversal en el mismo. Hasta ahora, la mayor parte de los trabajos sobre este soldado político como el de Moscati (1938), tan importante para las conexiones internacionales liberales del momento, tenían como fuente casi única las memorias publicadas por el propio personaje entre 1846 y 1847, lo cual sesgaba los análisis y conclusiones. Sin embargo, a través de una ampliación del foco, Eva Latorre deja atrás esa limitación y despliega una visión más concisa del papel de Pepe en todo el proceso (pp. 273-281).

En cuanto a aquellas cuestiones que resultan menos logradas en el libro, pueden mencionarse básicamente dos, una específica y otra de corte más general. En primer lugar, estarían las conclusiones de la obra (pp. 306-313), que, aunque en realidad hagan referencia a distintos aspectos, no resultan del todo satisfactorias, ya que no terminan de cerrar el libro. Por otra parte, la autora, en la sucesión de acontecimientos y figuras políticas de múltiples procedencias, no explica lo suficiente quiénes son algunos de los personajes que va tratando, lo cual puede resultar confuso en función del lector que se acerque a la obra.

En resumen, estos *Libertadores de un gran pueblo* protagonizan un libro interesante y atractivo que profundiza en un sendero historiográfico aún por explorar, especialmente por parte de la investigación española. La obra puede constituir un referente muy fructífero en el futuro de cara a una mejor comprensión de la insurrección griega como hecho histórico inserto en un proceso de mayores dimensiones: la revolución liberal euromeridional de la década de 1820, cuyas implicaciones al otro lado del Atlántico tampoco pueden ser dejadas de lado. El título de Eva Latorre tiene una capacidad prospectiva indudable y constituye una referencia absoluta en su campo.

Alberto Cañas de Pablos
Universidad Complutense de Madrid
<https://orcid.org/0000-0002-2588-8697>
acpablos@ucm.es

